



Consejo Económico y Social

Distr. general
1 de diciembre de 2016
Español
Original: inglés

Comisión de Desarrollo Social

55º período de sesiones

1 a 10 de febrero de 2017

Seguimiento de la Cumbre Mundial sobre Desarrollo Social
y del vigésimo cuarto período extraordinario de sesiones de
la Asamblea General: Tema prioritario: Estrategias de
erradicación de la pobreza para lograr el desarrollo
sostenible para todos

Declaración presentada por United States Sustainable Development Corporation, organización no gubernamental reconocida como entidad consultiva por el Consejo Económico y Social*

El Secretario General ha recibido la siguiente declaración, que se distribuye de conformidad con lo dispuesto en los párrafos 36 y 37 de la resolución 1996/31 del Consejo Económico y Social.

* La presente declaración se publica sin revisión editorial.



Declaración

Introducción

En el marco del examen de las estrategias para erradicar la pobreza sistémica de una región y su población, United States Sustainable Development Corp., organización no gubernamental (ONG) acreditada ante el Consejo Económico y Social de las Naciones Unidas, recomienda un modelo integral de desarrollo sostenible para estimular la recuperación económica de la región del “Cinturón Negro” de los Estados Unidos. Este modelo se ha concebido para permitir el análisis, y su perfecta adaptación y reproducción en otras regiones que presenten una composición demográfica similar.

Resumen

En octubre de 2016, la ONG United States Sustainable Development Corp., acreditada ante las Naciones Unidas, presentó una declaración escrita a ONU-Mujeres para solicitar el establecimiento de un foro —en el marco del Grupo de Trabajo de Expertos sobre los Afrodescendientes del Consejo de Derechos Humanos de las Naciones Unidas— para los descendientes de los indígenas y africanos sometidos al colonialismo y la esclavitud en el marco de la diáspora. Este foro crearía un espacio para que personas de diferentes Estados miembros en todo el mundo pudieran establecer alianzas, intercambiar experiencias culturales comunes, explorar los desafíos y emprender iniciativas. En la declaración, la ONG también pidió que se estableciera un sistema específico de distribución de los recursos para poner fin a la pobreza y armonizar plenamente las necesidades del sur de los Estados Unidos con las prioridades de los objetivos de desarrollo sostenible plasmados en la Agenda 2030. La presente declaración ante la Comisión de Desarrollo Social en su 55° período de sesiones representa más de dos decenios de investigación y aplicación práctica de iniciativas de desarrollo sostenible en la región sudoriental de los Estados Unidos de América, una de las regiones económicamente más desfavorecidas del país.

Antecedentes regionales

Esta zona sudoriental de los Estados Unidos de América, que se dio en llamar la región del “Cinturón Negro”, se compone de entre 300 y 600 condados contiguos, dependiendo de la metodología utilizada para definir sus límites. A los efectos de la presente declaración, la región se define conforme al informe de la Universidad de Tuskegee titulado *Persistent Poverty in the South: A Community Based Perspective* e incluye aproximadamente 600 condados contiguos. El informe retoma un subconjunto de los datos del estudio *2002 Persistent Poverty in the South*, de la Universidad de Georgia. La región queda comprendida dentro de los límites de 11 estados del sur de los Estados Unidos y, si se considerara por separado del resto del país, se asemejaría económica y culturalmente a muchos países en desarrollo del hemisferio sur.

En un principio, la región se conocía como el “Cinturón Negro” por sus suelos fértiles y profundos, denominación que posteriormente se mantuvo en alusión a su gran población de descendientes de indígenas y africanos sometidos al colonialismo y la esclavitud, el mayor grupo minoritario de los Estados Unidos. El término se atribuye al fundador del Instituto Tuskegee, Booker T. Washington, quien fue el primero en utilizarlo para referirse a la población de la región en el período posterior a la esclavitud. Los indicadores empíricos de la región y su población en materia de salud, analfabetismo, falta de vivienda, educación y desempleo se asemejan a los de los países en desarrollo. Prácticamente todos los males estadísticos que pueden encontrarse en otras poblaciones de similar composición demográfica de distintas partes del mundo se aprecian también en esta región.

Modelo de estudio del desarrollo sostenible

Pese a la pobreza arraigada en esta zona, que ninguna recuperación económica ha conseguido erradicar, desde la época posterior a la esclavitud varias iniciativas han contribuido a aliviar los problemas que han assolado la región. Entre estas iniciativas cabe citar la investigación del Congreso de los Estados Unidos orientada a establecer una comisión de desarrollo económico. Las comisiones de desarrollo económico han logrado buenos resultados en distintas partes del país, en particular en los Apalaches, donde la Comisión Regional de los Apalaches ha contribuido a la superación del aislamiento económico y la pobreza.

En 1963, el Presidente John F. Kennedy creó la Comisión Presidencial Regional de los Apalaches con miras a la aprobación de una ley relativa a la asignación de fondos federales en los Apalaches. En ese momento, la zona se encontraba profundamente sumida en la pobreza y geográficamente aislada, y albergaba a una población en gran parte marginada de la actividad económica del país. La mayor parte de la población de los Apalaches —una franja de condados del sur del país, ubicados ligeramente al norte del “Cinturón Negro”, en las montañas de los Apalaches— era de ascendencia europea.

La Comisión Regional de los Apalaches se creó en 1964 con el fin de construir una red de carreteras destinadas a reducir el aislamiento de la región. El objetivo siguiente fue desarrollar y mejorar la infraestructura local para que la región fuera competitiva desde el punto de vista económico. Se invirtieron miles de millones de dólares con este fin. Al cabo de unos 25 años, el Gobierno tomó conciencia de que había realizado una labor excelente en lo relativo al objetivo primordial de construir la infraestructura prevista pero que, si bien el floreciente complejo industrial había logrado atraer a trabajadores calificados, los antiguos habitantes de la región seguían estando aislados y no contaban con las herramientas necesarias para aprovechar las oportunidades.

La Comisión Regional de los Apalaches pasó a incluir iniciativas orientadas a equiparar las oportunidades de empleo y los ingresos *per capita* de la región con el resto del país, y a fortalecer las capacidades de su población para competir en la economía mundial. Las investigaciones indicaron que era preciso adoptar medidas concretas para integrar a la población local en la estrategia convencional de desarrollo económico, así como en el desarrollo de la infraestructura y la contratación de la industria. Tras una inversión total de 20.000 millones de dólares,

la región registra un nivel de competitividad sin precedentes y se encuentra bien conectada con el resto del país por medio de infraestructura. No obstante, aún queda por hacer para desarrollar la capacidad de la población local tradicional.

Modelo recomendado

United States Sustainable Development Corp., ONG acreditada ante el Consejo Económico y Social de las Naciones Unidas, recomienda un modelo integral de desarrollo sostenible que reúne varias iniciativas de desarrollo comunitario, económico y sostenible. Esta recomendación abarca la concesión de microcréditos, un registro de los recursos disponibles, la capacitación empresarial y el apoyo técnico, así como otras estrategias para estimular las economías locales. Representa el enfoque más integral posible para abarcar toda la gama de cuestiones.

Gobernanza

El modelo del sistema de distribución propuesto funcionará de manera similar a la Comisión Regional de los Apalaches, y el nombramiento de su director estará a cargo el Presidente de los Estados Unidos. Se establecerán directrices específicas para todos los nombramientos, a fin de asegurar que los seleccionados sean personas interesadas en el bienestar de las comunidades y representativas de la zona en cuestión. Se tratará de una entidad plenamente federal, por lo que el modelo de gobernanza no exigirá expresamente una representación estatal. La junta de políticas y gobernanza de la entidad estará integrada por miembros procedentes de varios ámbitos de los sectores público y privado, pero contará con un fuerte componente de delegados de las ONG, que representan los intereses de las regiones y poblaciones más desfavorecidas. Los mandatos estarán sujetos a una duración determinada, que se aplicará rigurosamente.

Programas

Para suministrar los recursos se necesitan canales de distribución que doten de fondos y financiación a las actividades de desarrollo, y que se encarguen también de otras actividades complementarias destinadas a asegurar un uso óptimo de dichos recursos. Con ese fin, se recomienda que el programa adopte la estructura siguiente:

Desarrollo centrado en la innovación y el aprovechamiento de los recursos;

- Infraestructura comunitaria;
- Formación y capacitación de la fuerza de trabajo;
- Iniciativa y desarrollo empresarial;
- Fomento del liderazgo y de las capacidades a nivel de las comunidades;
- Atención de la salud;
- Desarrollo del sector de la energía limpia;
- Comercio internacional.

El objetivo principal de estos programas será realizar una importante inversión en la región con el fin de crear puestos de trabajo y oportunidades empresariales. Para lograrlo, se detectarán oportunidades en materia de innovación, aprovechamiento de los recursos de las comunidades locales, desarrollo de sectores industriales existentes y nuevos, e inversión en los mercados nacionales y extranjeros para promover el comercio internacional y de mayor valor añadido. Se otorgará especial atención al fomento del liderazgo, con el fin de reforzar la capacidad de las ONG dedicadas a apoyar los intereses de la comunidad local. Para mejorar la calificación de los trabajadores de la región, será fundamental subsanar las deficiencias de la mano de obra y formar y capacitar la fuerza de trabajo. A fin de que todas las iniciativas se lleven adelante sobre la base de los datos más recientes y fiables, se entablarán relaciones de colaboración con la comunidad académica en las distintas disciplinas, para poder consultar a expertos en todo momento.

Financiación

El modelo se financiará directamente con una partida del presupuesto federal. La consignación se fijará al igual que los paquetes de ayuda externa y se incorporará en el presupuesto para su renovación anual.

Conclusión

Por la presente se solicita que la Comisión de Desarrollo Social, el Consejo Económico y Social y el Consejo de Derechos Humanos colaboren para presentar esta recomendación a la Comisión de Asuntos Económicos y Financieros y la Comisión de Asuntos Sociales, Humanitarios y Culturales de la Asamblea General con miras a que este órgano apruebe una resolución en apoyo de esta estrategia. Ello reafirmaría ante la comunidad mundial que las Naciones Unidas reconocen la situación y velan por la salud y el bienestar de los descendientes de los indígenas y africanos sometidos al colonialismo y la esclavitud en los Estados Unidos y de las regiones en las que viven.
